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Depuis cet automne, la mairie a mis en place une 
plateforme de broyage et compostage pour les 
habitants de Chanteuges.
Cette plateforme se compose de plusieurs 
espaces dans lesquels vous pourrez déposer :

• feuilles, tontes et petites tailles 
• branches 

Une entreprise extérieure sera dépêchée pour 
déchiqueter les grosses branches et remplir 
l’aire centrale en broyat. Ce broyat pourra être 
récupéré par les habitants, par le SICTOM pour 
remplir nos composteurs collectifs, et servir au 
compost de la plateforme.
Le compost de la plateforme pourra être récupéré 
pour vos plantations. Les composteurs collectifs 
seront également vidés par le SICTOM.
Cette plateforme se trouve sur le terrain derrière la 
station d’épuration du bourg. Pour vous y rendre, 
passer le Pont-Vieux en prenant le Chemin de 
Larma vers la salmoniculture.

L’entrée est tenue fermée ; pour 
pouvoir y accéder, vous pouvez 
récupérer une clef en mairie ou 
auprès des conseillers :

SJulien VIZADE  .  .  .  .  .  .  .  .  .06 33 88 23 96
SPascal COMBRE .  .  .  .  .  .  .  .  . 06 27 32 41 92
SArnaud TESTUD  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 06 85 75 80 67
SNicolas PORTAL .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .06 76 78 77 37
SVéronique LEBRETON  .  .  .  .  .  .06 28 37 96 23
SRomain BAYOUT .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .06 11 16 65 37
Le bon fonctionnement de cette plateforme 
dépendra de sa bonne utilisation par l’ensemble 
des acteurs. En effet, AUCUN DÉCHET, AUTRES 
QUE DES DÉCHETS VERTS, ne doit y être déposé 
(pas de planches, pas de pierres, pas de gravats…). 
D’autre part, si plusieurs habitants d’un même 
lieu souhaitent avoir un composteur collectif 
dans leur village ou quartier, merci de contacter 
la mairie (04 71 74 02 87). De même le 
SICTOM (04 71 50 32 92) met à disposition 
des composteurs individuels ; vous pouvez les 
contacter pour passer commande directement.
Le SICTOM rappelle qu’en 2024, il sera interdit 
de jeter des éléments fermentescibles aux 
ordures ménagères. À ce jour la collecte continue 
en porte à porte sur la même fréquence, à savoir 
les mardis des semaines paires pour les OM, 
et les mardis des semaines impaires pour les 
déchets recyclables.
Si votre poubelle de tri devient trop petite, le 
SICTOM tient à votre disposition des bacs plus 
grands ou supplémentaires sur simple demande 
par courrier ou appel téléphonique.

Adresse géographique 
30 bis, route de Clermont - 43100 COHADE
Adresse postale
BP 88 - 43102 BRIOUDE Cedex
Horaires de bureaux : 8h-12h, 14h-18h

Tél. 04 71 50 32 92
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J’espère que vous avez passé un bel été 
malgré l’épisode de chaleur que nous avons 

traversé, la fin d’année approche et comme chaque 
année nous vous faisons profiter du bulletin municipal. 

Je souhaite la bienvenue aux nouveaux arrivants de notre commune. 
Chanteuges, ce printemps et cet été, a une nouvelle fois vécu au 
rythme de nombreuses animations, que de beaux succès, la foire de 
mai, la pentecôte, l’événement Madjacques, le festival de guitare et le 
retour de la fête de la Gravière ! Un grand merci aux associations 
locales, aux élus en charge, aux agents municipaux, qui ont 
tous contribué à ces moments de partage et de convivialité . 
L’année 2024 s’annonce comme une nouvelle belle moisson de 
festivités avec en prévision nos fêtes habituelles, puis Madjacques 
le 21 juin et un concert exceptionnel le 29 juin du groupe « Là-bas » 
avec des reprises de Jean Jacques Goldman.

Nous voici déjà à mi-chemin de cette mandature dont le démarrage 
fut atypique par bien des aspects. Le contexte sanitaire et géopolitique 
international, le défi climatique, le retour de l’inflation, la flambée des 
énergies, les tensions sociales et les craintes que traverse notre pays 
me renforcent à la fois dans mes valeurs et dans mes objectifs de bien 
vivre dans notre beau village. À l’heure où la guerre sévit toujours 
aux quatre coins du globe, les mots que j’écris n’ont que peu de 
poids si l’on met une échelle des valeurs.

À titre personnel, j’ai également vécu une année éprouvante, 
quand on perd des personnes qui nous sont chères, il est difficile 
de continuer à avancer et croire à de nouveaux projets, continuer 
à mobiliser les troupes, je tiens donc dans ce bulletin à remercier 
particulièrement mes adjoints et conseillers pour leur prévenance, 
et une grande partie des chanteugeois pour la bienveillance avec 
laquelle vous m’avez entourée. Quand on est élu, on met parfois 
entre parenthèse une partie de notre vie personnelle, on accorde 
moins de temps à ses proches, et on est donc reconnaissant d’avoir 
le soutien de tous quand on vit des instants difficiles.

Jamais autant de maires n’ont démissionné de leurs fonctions 
que ces trois dernières années. Gérer une commune en faisant face 
aux injonctions contradictoires, à la complexification des procédures 
et la raréfaction des moyens, aux intérêts particuliers qui ne se 
soucient guère de l’intérêt général, à l’individualisme virant parfois 
au manque de respect des biens et des personnes, tout ceci exige 
de la résistance et un engagement de chaque instant, sans perdre 
sa boussole, pour mener à bien les projets nécessaires. Ma force, 
je la trouve auprès de mon équipe municipale qui est unie, 
responsable et généreuse . Viendra le temps du bilan et nous 
aurons la fierté de vous présenter l’exécution des beaux projets qui 
nous tiennent à cœur.

Plutôt que de vous parler de ce qu’on a fait et de ce qui nous a 
beaucoup occupé cette année, je souhaite vous faire part de nos 
projets à venir. Vous aurez l’occasion en feuilletant notre bulletin 
de voir que malgré le contexte, nous avançons dans les projets, y 
compris ceux qui ne faisaient pas partie de notre programme tel 
que la boulangerie. Nous savons que ce commerce est essentiel 
à notre village, raison pour laquelle nous y avons mis toute notre 
énergie et même eu des déceptions, mais comme le disait Franklin 
Roosevelt « il y a quelque chose de pire dans la vie que de n’avoir 
pas réussi ; c’est de n’a pas avoir essayé ». Alors, nous croyons en 
l’avenir et espérons que vous ferez le meilleur accueil possible à nos 
nouveaux boulangers Jérôme et Naïké, qui seront aussi de nouveaux 
chanteugeois, nous leur souhaitons le meilleur et de se sentir comme 
à la maison à Chanteuges.

Depuis notre élection, nous avons à cœur d’organiser un 
programme de réhabilitation de la voirie, ce que nous avons fait 
avec la route du Monget et de la Gravière en 2022, la route qui 
monte sur la Bretagnolle entre le croisement de Chirac et croisement 
haut de Fromenty cette année, nous prévoyons la 2ème tranche de 
cette route jusqu’à la route départementale, pour la fin de l’année 
2024 début 2025, l’objectif étant de sécuriser cette portion avec un 
meilleur partage de la route entre les véhicules et les piétons du fait 
des nombreux habitants et enfants dans ce quartier. Ces projets de 
voirie sont soutenus par le département, seule institution pouvant 
octroyer des subventions sur la voirie.

Pour l’année 2024, nous envisageons également de rénover 
entièrement le logement du 7 cour de l’abbaye, ancien logement au 
dessus de la petite classe, la demande de location sur Chanteuges 
est toujours aussi forte, et nous sommes enthousiastes d’accueillir 
de nouveaux villageois. Cette réhabilitation sera accompagnée de 
l’aménagement d’un local de stockage au rez-de-chaussée qui servira 
pour nos associations, en effet de nombreuses festivités ont lieu dans 
la cour de l’abbaye et demandent donc le dépôt de matériels.

Nous continuons également notre programme d’aménagement du 
centre bourg, suite au rachat du terrain Leyreloup (Place des minotiers) 
et du terrain de Jean Coudert (Espace Nanou COUDERT ), le cabinet 
AB2R travaille sur une proposition d’organisation de ces espaces, 
pour avoir des places de stationnement, des coins de détente avec 
de la verdure, pour en faire de véritables lieux de vie de notre village 
en faisant passerelle vers la rue commerçante des moulins pour 
la place des minotiers et vers l’esplanade de la gare pour l’espace 
Nanou COUDERT, le tout permettant de faire complètement le tour 
du village. L’ensemble de ces aménagements sera soutenu par une 
subvention de la Région Auvergne Rhône Alpes.

D’autres travaux verront le 
jour, certains sont quelques peu 
indispensables, comme le mur 
soutenant la route du Péroux, 
mur qui, pour donner suite au 
passage d’une expertise par le 
cabinet CEREMA, a été détecté 
comme défaillant et pouvant 
être dangereux à terme, nous 
intégrerons ces travaux dans 
notre demande de subvention 
de dotation d’équipement des 
territoires ruraux, plusieurs 
entreprises ont été contactées 
pour avis et chiffrage.

Nous prévoyons aussi dans l’année qui vient, le changement des 
rideaux de la salle des fêtes qui en ont grandement besoin et nous 
avons également demandé une étude pour son chauffage ; ces 
2 projets seront soutenus par le bonus ruralité de la région.

En dehors de ces gros projets, nous continuons la gestion 
quotidienne de la commune, et avec la volonté de maîtriser le 
budget, au travers d’une gestion rigoureuse bien évidemment, mais 
également par l’attention de tous les conseillers (souvent mis à 
contribution pour baisser le coût des travaux) et agents municipaux. 

Nous avons dégagé un résultat net de 124 000 € en 2022, nous 
avons fait le choix de passer cette somme à l’investissement pour 
réaliser ces projets qui nous tiennent à cœur pour l’amélioration de 
notre cadre de vie à tous. C’est un travail et une attention de tous les 

ÉDITO DU MAIRE
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instants pour toute l’équipe sans toucher aux taux d’imposition 
municipaux qui impacteraient fortement nos habitants en ces 
temps d’inflation. Pour permettre de développer l’ensemble de 
nos projets, je mets un point d’honneur à chercher et demander 
toutes les subventions possibles rentrant dans le cadre de nos 
réalisations, ainsi à titre d’exemple nous avons obtenu une 
subvention de la Région de 12 500 € pour la rénovation de la 
boulangerie, une de 13 000 € par le rectorat pour compenser 
l’abaissement de l’âge à 3 ans pour l’école obligatoire. 

Vous le comprendrez donc, c’est le travail et l’énergie de tous 
vos élus qui permet une bonne gestion de la commune, qui nous 
laisse avoir de l’ambition pour notre village.

Pour terminer cette année avec vivacité, nous avons eu la visite 
de M. le sous-préfet Emmanuel Fèvre, avec qui nous avons passé 
un agréable moment en présentant l’intégralité de nos projets à 
venir, les services de l’état sont un vrai soutien à nos communes 
aussi bien par leur appui technique, 
organisationnel mais également financier, 
il est donc important d’entretenir de 
bonnes relations.

Pour clore mon édito, Je vous souhaite 
à toutes et à tous le meilleur pour l’année 
2024, et vous invite à participer aux 
vœux de la municipalité le vendredi 
19 janvier à 19h30 .

Que l’année 2024 soit remplie d’espoirs 
et de belles perspectives, pour tous !

Continuons d’être fiers d’être 
Chanteugeois !

Sandrine ROUX

CHANTEUGES
Textes : Romain BAYOUT, Véronique LEBRETON, 
Nicolas MATHIEU, Annie PAGE, Sandrine ROUX,  
Arnaud TESTUD, Julien VIZADE.
Photos : Romain BAYOUT, Annie PAGE, Théo PAYAT, Nicolas PORTAL,
Sandrine ROUX, Arnaud TESTUD, Julien VIZADE.
Conception graphique : Chloé Abeillon - iBiz®

Imprimeur : Agence iBiz® - www.ibizprint.fr

du 1er septembre 2022 au 19 octobre 2023

Naissance :
•  Lyam, Jean LADOUBLE,  

le 20 janvier 2023

Mariage : 
•  Xavier COSTON et Marlène PUGNERES,  

le 29 juillet 2023 
•  Alain LAHONDES et Stéphanie ROUSSET, 

le 16 septembre 2023

Décès :
•  Nicole VAN DER WINDT née AVRIL,  

le 28 août 2022
•  Christiane VIDAL née VIZADE,  

le 30 décembre 2022
•  Charles GONSEAU, le 12 juillet 2023
•  Aimé VISSAC, le 14 octobre 2023

Changement de nom :
•  Vanessa BOUARD devient Vanessa AUBERGER, 

le 11 octobre 2022

La municipalité vous invite à participer  
à la traditionnelle cérémonie des vœux,  

suivie d’un apéritif dînatoire, le 

Vendredi 19 janvier  
à 19h30

M . le sous préfet à l’écoute des élus

Sandrine ROUX avec Emmanuel FÈVRE, sous préfet, 
lui montrant les travaux du mur à reconstruire



4

UNE BIBLIOTHÈQUE NUMÉRIQUE EN LIGNE
Consultez gratuitement et légalement depuis chez vous, 
24h sur 24, 7 jours sur 7, des films, des documentaires, 
des films d’animation, écoutez de la musique, visionnez 
des concerts, consultez la presse, des livres, formez-vous 
aux outils informatiques, aux langues ou bien d’autres 
thématiques encore .

CONDITIONS D’ACCÈS
Pour bénéficier de cet accès, il faut être adhérent dans 
une bibliothèque partenaire, ce qui sera le cas pour la 
bibliothèque de Chanteuges dès le 1er janvier 2024 .
L’adhésion à cette plateforme est prise en charge par la 
Communauté de communes des rives du Haut-Allier. Il vous 
suffit de prendre rendez-vous en mairie avec Colette ou 
Véronique, qui vous fourniront tous les renseignements . 
Venez nombreux !

La bibliothèque de Chassagne a fait un don de livres que vous pouvez emprunter.  
La liste est déposée sur le site www .chanteuges .fr à l’onglet « vie culturelle et associative ».DON DE LIVRES

La Bibliothèque départementale de la Haute-Loire vous propose un

C’EST QUOI ?

Une bibliothèque en ligne, c’est-à-dire une bibliothèque  
à laquelle on accède par internet . 
Elle propose de nombreux types de contenus différents :
s Livres
s Magazines et Journaux
s Films, Série TV et Documentaires
s Musique
s Autoformation

On peut y accéder en utilisant:
s Un ordinateur
s Une tablette 
s Un smartphone 

C’EST POUR QUI ?

Service gratuit mais lié à l’inscription  
à l’une des bibliothèques de la Communauté  
de communes des Rives du Haut Allier (janvier 2024) 
Limite mensuelle de contenus :
s Films / Livres : 5 
s Magazines : 15 
s Quotidiens : 31

QUELS INTÉRÊTS ?

s Catalogue énorme

s  Possibilité de télécharger des œuvres  
et donc de les regarder, même en zone blanche

s Possibilité « d’écouter » des livres

s  Une lecture facilitée pour les personnes dyslexiques  
et pour les personnes en difficulté avec la lecture

s Des livres disponibles en plusieurs langues

s  Disponible 24h/24 et 7jours/7  
et pour plusieurs personnes à la fois

s Des ouvrages récents mis à jour tous les mois 

s  De l’autoformation : langues, business, sport, nutrition, 
développement personnel, informatique, musique, jardinage…

s  Permet aux personnes, ne pouvant pas se déplacer,  
d’accéder aux services d’une bibliothèque

s  Un quizz cinéma tous les mois avec des récompenses :  
places de cinéma, goodies, livres, DVD…

NOUVEAU SERVICE
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La Communauté de Communes des Rives du Haut Allier a été créée le 1er janvier 2017 de la fusion de 4 communautés 
et du SECCOM. Ces Établissements Publics de Coopération Intercommunale (EPCI) étaient déjà compétents en 
matière d’ordures ménagères avant leur fusion, mais avec des modes de financements différents.
Le législateur avait accordé un délai aux EPCI à fiscalité propre, en autorisant le maintien des 2 modes de 
financement, au maximum, pour les 5 années qui suivent la fusion. REDEVANCES et TAXES pouvaient donc  
co-exister temporairement jusqu’au 31 décembre 2021.
La loi de finance pour 2021 a prolongé ce délai de 2 ans, soit jusqu’au 31 décembre 2023.
Par sa délibération de 2 mars 2023, le conseil communautaire décide de mettre en place la REOM au dépend de la 
TEOM, sur tout le territoire de la CCRHA pour financer la collecte, le transport et le traitement des déchets ménagers. 
Par sa délibération du jeudi 5 octobre à Saugues, le conseil communautaire adopte pour 2024  
les tarifs suivants proposés par la commission qui a étudié tous les cas de figure pratiqués sur le territoire .

 REOM 2024 
pour les particuliers

Foyer avec collecte  
1 fois par semaine  

pour OM et TRI

Foyer avec collecte  
1 fois par semaine  
pour OM et 1 fois  

par quinzaine  
pour le TRI l’été

1 fois tous les 15 jours  
le reste de l’année

Foyer avec collecte  
1 fois par quinzaine  

pour OM et TRI

Foyer avec point  
de collecte à plus  

de 1 km pour OM et TRI

Résidences principale  
et secondaire 

200,00 € 174,00 € 162,00 € 152,00 €

Résidence de tourisme  
locative forfait  

+ montant par places/ 
emplacement plafonné  

à 50 places et plus 

100 € + 20 € x nbr de 
places/emplacement 

90 € + 20 € x nbr de 
places/emplacement 

80 € + 20 € x nbr de 
places/emplacement 

75 € + 20 € x nbr de 
places/emplacement 

REOM 2024  
pour les activités  
professionnelles  

(hors location  
de tourisme)

Activité professionnelle 
avec collecte 1 fois par 

semaine pour OM et TRI

Activité professionnelle 
avec collecte 1 fois par 
semaine pour OM et 1 
fois par quinzaine pour 

le TRI

Activité professionnelle 
avec collecte 1 fois par 
quinzaine pour OM et 

TRI

Activité professionnelle 
avec point de collecte à 
plus de 1 km pour OM 

et TRI

Activité professionnelle 200,00 € 174,00 € 162,00 € 152,00 €

Activité professionnelle 
sans salarié

100,00 € 90,00 € 80,00 € 75,00 €

Les biodéchets, une fois 
triés, sont valorisés de 

manière complètement 
naturelle.  

Par compostage, 
ils se transforment 

en un engrais 
particulièrement  

riche utilisable  
pour le jardinage.

LA REDEVANCE POUR  
ENLÈVEMENT DES ORDURES MÉNAGÈRES

QUELQUES CHIFFRES DU SICTOM

Chanteuges se situe  

dans cette configuration

Tonnages collectés par an sur la commune
 

Sur la commune de Chanteuges, ce sont

13 tonnes annuelles de fermentescibles  
qui peuvent être traitées .

12 
tonnes

88 
tonnes

25 
tonnes

Vous allez recevoir cette redevance (REOM) à payer au cours du 1er trimestre 2024  
mais vous ne paierez plus la taxe (TEOM) sur les impôts fonciers de 2024 en fin d’année .
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NOUVELLES TABLESRÉFECTION DU CHEMIN  
SOUS LE CHALET DE LA BRETAGNOLLE

ÉLAGAGE AUTOUR DE LA LAGUNE DE FERRY-FROMENTY

Un nettoyage nécessaire

Tables réalisées  
par Pierre COUDERT  
et installées sur le  
site de l’ abbaye

Des aides précieuses  
dans cette configuration La calade de la fontaine nettoyée

Suite au diagnostic de INGE 43 concernant le fonctionnement 
des différents systèmes d’assainissement sur notre commune, 
le rapport préconisait entre autres choses, un élagage des 
arbres autour de la lagune de Ferry-Fromenty, afin d’améliorer 
l’ensoleillement du bassin et d’éviter la formation de lentilles.
Le bois enlevé par Nicolas, a été déposé sur la station de 
recyclage de végétaux et a fait l’objet du premier broyage. 
Cet élagage devra être conjugué avec une sensibilisation de 
tous les usagers sur l’élimination des déchets pour éviter leur 
accumulation sur les diverses stations.

6
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DÉPLACEMENT DE CANDELABRES GÊNANTS

LA ROUTE DE LA BRETAGNOLLE

Depuis 2 ans, la fête de Pentecôte à Chanteuges a connu une animation supplémentaire : 
la venue d’autos tamponneuses. Ce manège imposant nécessite de lui réserver une place 
importante au sol, aussi il a été décidé de déplacer le lampadaire placé au milieu de la place de 
stationnement ensablée devant la salle des fêtes. 

Par la même opération, son compagnon d’éclairage, érigé en face du garage communal, a été 
déménagé pour éviter les accrochages des voitures qui stationnent sur le parking et faciliter les 
manœuvres pour garer les engins de la commune dans le local à proximité. 

Certes les poteaux étaient protégés par des blocs de pierre, mais un grand nombre de véhicules 
ont endommagé leur carrosserie en flirtant avec ces obstacles difficiles à repérer. 

La lumière fuse toujours sur les parkings, les usagers de la salle des fêtes sont ravis et le manège 
d’autos tamponneuses n’entrave plus la circulation pour la fête de Pentecôte !

Après les 2 phases initiales (réalisées lors des mandats précédents), allant de La Bretagnolle jusqu’à Fromenty à travers les bois, un des projets 
communaux était de finir la réfection de cette route jusqu’au croisement de la RD 585. Ce chantier se fera en deux tranches. La première, qui 
rejoint le croisement de Ferry au croisement de la rue des Vignettes sur une longueur d’environ 500 m, vient de s’achever. 

C’est l’entreprise Broc secondé par le cabinet d’études CETI qui a réalisé les travaux d’élargissement de chaussée, de réfection des fossés, de 
reprofilage de la route pour ensuite y coller un bel enrobé à chaud sur une largeur d’environ 4 mètres. Le fait de « casser » un peu les virages, de 
couper quelques arbres, et d’élargir la chaussée permet maintenant une meilleure visibilité et évitera certainement quelques « roues au fossé ».

Place maintenant à la seconde phase : la route des Vieux Chênes, prévue pour l’année 2024, pour laquelle une deuxième tranche de subvention 
du département et des amendes de Police seront demandées afin d’en réduire le coût pour la commune.

AVANT

AVANT

APRES

APRES APRES

APRES

avec accotements

Parking à droite du pont

AVANT

Parking à gauche du pont

AVANT
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SCÈNE POUR LE FESTIVAL DE GUITARE

RÉHABILITATION  
DU 7 COUR DE L’ABBAYE

Juste avant que des rideaux neufs soient  
installés, la peinture a été rafraîchie

Façade du logement, volets repeints

Depuis le départ de notre dernier locataire, 
l’appartement situé à l’étage du 7 cour de 
l’abbaye est resté vide. Celui-ci étant dans 
un état de vétusté bien avancé, nous avons 
décidé de le rénover entièrement.

L’ancienne salle de la petite école au rez-
de-chaussée a été intégrée à ce projet afin 
d’agrandir l’espace dévolu aux locataires, ainsi 
que le jardin situé à l’arrière, donnant vue sur 
la Gravière, qui sera accessible via de nouvelles 
ouvertures. Nous avons cependant fait le choix 
de conserver un espace de stockage à destination 
des associations dans la partie basse.

Forte de l’expérience passée lors de la rénovation 
voisine du 3 cour de l’abbaye, notre équipe 
a décidé d’assurer la maîtrise d’œuvre de ce 
chantier. Intégrant d’entrée toutes les données, 
Arnaud a réalisé le plan. Rejoint par Julien 
et Pascal, ils ont bâti un cahier des charges 
comprenant 5 lots (carrelage, plâtrerie-peinture, 
électricité-chauffage, plomberie, menuiserie-
charpente). Ce recueil a été envoyé à plusieurs 
entrepreneurs locaux afin qu’ils réalisent des 
devis. Une subvention LEADER sera demandée 
pour ce projet.

Les travaux sont prévus pour 2024 et nous 
espérons l’installation d’une nouvelle famille 
dans l’ancienne cour de l’école dès la fin des 
travaux !

Tel est le nom que les conseillers 
présents à l’élaboration du 
dossier d’aménagement du 
bourg ont souhaité donner à 
cette parcelle. 

En effet, il y a quelques temps le conseil municipal avait pris une délibération 
plaçant certaines parcelles sous préemption. Lors de la succession de Jean 
COUDERT, des terrains ont été mis en vente et la mairie a mis en exergue sa 
priorité à l’achat sur la parcelle AH 338.

Nous avons missionné le cabinet AB2R pour nous proposer un aménagement de 
cet espace Nanou COUDERT avec pour objectif de relier la zone Mairie-Salle 
des Fêtes à l’espace de la Gare par un sentier dans la pente. Quelques places de 
parking et des garages pour les logements communaux y trouveront une place 
privilégiée afin d’améliorer 
le stationnement dans cette 
entrée de village. 

Un nettoyage particulier a 
été effectué sur cette parcelle 
pour dégager l’espace avant 
les travaux, certains arbres 
seront conservés, mais la 
ferraille sera vendue…

Le festival de guitare, qui maintenant 
renvoie l’image de Chanteuges sur 
tout le département et même au-delà, 
méritait d’installer ses artistes sur une 
scène à la hauteur de leur talent, 
afin que les spectateurs profitent un 
maximum de la prestation. 

A la demande de Dominique POITE président de « 6 cordes au fil de l’Allier », 
Nicolas, Arnaud et Pascal, aidés des 2 agents communaux Pascal et Lionel, ont 
construit un édifice monumental qui allait pleinement satisfaire les acteurs et 
spectateurs des récitals dès cet été. 

En cours de construction

La scène du festival habillée pour les récitals

Fin de l’ouvrage
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LE LAVOIR DE FROMENTY

Qu’il est beau notre patrimoine, restauré, choyé par les bénévoles, le 
lavoir de Fromenty ne va pas retrouver sa finalité passée, mais va être 
le témoin dans le futur d’un travail exemplaire entre des conseillers 
motivés et des riverains engagés.

Après la restauration de la toiture l’an dernier, 2023 devait être 
l’année de la finition des murs d’entourage.

La 1re phase du travail a été réalisée par une équipe de l’ASEA 43 
avec son pôle protection de l’enfance pour le décrépissage.

Le lavoir avait déjà fière allure, mais pour consolider la construction, il 
était prudent de rejointoyer les murs. Lionel, dont l’habilité à bâtir la 
pierre n’est plus à démontrer, propose de parfaire l’ouvrage en posant 
des pierres en angle pour délimiter l’entrée. Il possédait la matière et le 
talent, il les a mis au service de ce patrimoine sectional.

À Fromenty, quand le chantier du lavoir reprend, aussitôt les bras 
bienvenus des bénévoles affluent et la chose fut ainsi rondement 
menée. Quelle belle démonstration d’investissement de travail des 
conseillers et des habitants pour mettre la touche finale à ce chantier 
qui a connu, il faut le souligner, des moments festifs de patates au 
four et de tartes reluisantes. 

Après une visite au bras de sa fille, Yvonne qui a tout connu du lavoir, de son utilité pour les lessives, 
jusqu’à son abandon avec l’arrivée de la « VEDETTE » dans les foyers, félicite les acteurs de ce travail qui 
prolongera ce bâti encore longtemps dans le centre de son village.

Le décrépissage intérieur et extérieur par les jeunes de l’ASEA 43

L’arrière du lavoir recrépi

Un intérieur flambant neuf

L’entrée du lavoir délimitée par les 2 jolies pierres
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 ZOOM SUR… LA BOULANGERIE

Le 1er décembre 2022, Nadine cesse son activité pour des raisons 
de santé et malgré des annonces sur des sites spécialisés de 
petites annonces ou de professionnels de la boulangerie, elle 
ne trouve pas de repreneur et informe la mairie qu’elle va être 
obligée de vendre le matériel au détail !

Aussitôt le conseil municipal sur proposition de Sandrine, valide l’idée de 
racheter le crédit bail qui court encore pour 5 ans, ainsi que tout le matériel 
de façonnage et de cuisson utilisé pour produire pain, viennoiseries, 
gâteaux… de même que le camion dédié aux tournées. 

Alors, Sandrine, qui a consacré un temps non capitalisable pour sauver 
ce commerce, dépose une annonce sur le site renommé de TF1 : « SOS 
VILLAGE ». L’acquisition de tous ces biens nous permettait de proposer une 
gérance sans apport d’argent et les candidats furent au rendez-vous… 

Cependant, si on ne pouvait fidéliser toute la 
clientèle,on pouvait assurer une livraison de 
pain aux personnes habitant sur la commune : 
Christiane dans la rue des moulins proposa 
un service précieux aux clients en assurant 
un dépôt de pain dans son bar et la mairie 
demanda à Cécile de faire « la porteuse 
de pain » pour servir les personnes qui 
s’approvisionnaient sur la tournée d’Olivier ; 
mission qu’elle accepta aussitôt et qui 
devait durer jusqu’à la venue de David, le 
boulanger, prévue pour le 1er mai 2023. 

Mais David et Véronique n’allaient finalement 
pas donner suite à cet engagement et notre 
boulangerie se retrouvait orpheline de père 
boulanger et de mère vendeuse ! 

L’achat de ce bâtiment nous permettait de rénover NOTRE BOULANGERIE 
et les travaux, faits par les conseillers et les agents, allaient dévoiler, une 
décoration originale pour l’espace de vente agrandi ! (photo four).

Ces locaux ne pouvaient rester sans locataire ; alors la proposition de 
William tombait à pic pour redonner vie à la rue des Moulins. L’essai de 
fin juin validé, VOTRE BOULANGERIE pouvait enfin réouvrir ! Mais 
quelques faux pas de l’artisan nous ont contraint à mettre fin au contrat 
de William le 3 septembre2023.

Une remise à neuf du logement de service, un 
gros nettoyage de la boutique et du fournil 
nous ont permis de séduire un nouveau couple 
de candidats porteurs de projets innovants 
pour ce commerce. Nos divers échanges vidéo, 
nos entretiens téléphoniques et nos rencontres, 
ont engendré une confiance réciproque 
matérialisée par un contrat de location !

Naïké et Jérome seront donc sur Chanteuges le 
31 octobre et vont mettre en route le laboratoire 
et le fournil et nous proposeront l’ouverture de 
LEUR BOULANGERIE le 9 janvier 2024 ! 

Auparavant ils auront construit une société, pris en main le matériel, 
fait pousser des pâtons et surtout Naïké aura fait des kilomètres de 
reconnaissance dans cette campagne qu’elle languit tant d’arpenter au 
volant de leur camion estampillé du nouveau logo pour leur commerce.

C’est cette volonté commune de faire renaître ce commerce, qui a insufflé 
ce dynamisme à l’équipe municipale, afin de satisfaire une population 
rurale qui apprécie ces services de proximité. 

Nous formulons l’espoir 
que tout le monde fasse 
la démarche de rendre 
régulièrement visite à 
NOS BOULANGERS 
pour leur permettre de 
bien vivre avec nous à 
Chanteuges !

Notre BOULANGERIE…
 …Votre BOULANGERIE…
 …Leur BOULANGERIE !

AVANT

APRÈES

Création d’un WC

Pose de nouvelles menuiseries
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Après le tour  
du monde  

humanitaire, 
la tournée  

en boulangère.

Née d’un père poitevin et d’une mère martiniquaise, Naïké passe 
une jeunesse classique en région parisienne. Sa vie d’enfant est 
ponctuée de retours réguliers aux Antilles pour accompagner 
sa maman sur la terre de ses aïeuls, mais aussi chaque année 
de colonies de vacances, au cours desquelles elle se défoule et 
découvre de nouvelles activités : de la spéléo en Dordogne ou du 
ski en montagne. C’est lors de ces voyages qu’elle développe un 
goût prononcé pour l’escapade !

À 17 ans, notre future-boulangère quitte Paris pour le Poitou, où 
elle passe son BAFA est devient monitrice dans les colos qu’elle 
aimait tant enfant. Elle suit également une formation de logistique 
humanitaire qui lui permettra de se lancer dans un tour du monde 
qui durera 3 ans et l’emmènera aux 4 coins du globe dans les 
contrées africaines de Sierra Léone et de Guinée Conakry, au Népal 
asiatique ou dans les lointaines Amériques avec des passages en 
Colombie et Californie, et un peu partout en Europe de l’Islande 
à la Bulgarie en passant par la Norvège. Au cours de ce périple, 
Naïké sera tantôt bénévole dans une organisation humanitaire, ou 
bien aidante sociale auprès de personnes âgées ou handicapées, ou 
encore travailleuse en restauration évoluant du poste de commis à 
celui de chef de cuisine…

En 2018, Naïké redécouvre la sédentarité en s’installant en Bretagne 
où elle suit une formation de naturopathe « iridologue* ». En 
parallèle, elle est également guide-touristique en Poitou-Charentes.

À l’issue de sa formation, elle travaille pour l’ADMR du Bord de 
Rance et installe son cabinet de Naturopathe et massage bien-être 
à Saint-Malo.

C’est à ce moment de sa vie qu’elle rencontre Jérôme lors d’une fête 
chez des amis communs. Sur un coup de dé perdu, elle le rejoint en 
Haute-Savoie… et devient factrice à vélo autour du Lac Léman, une 
activité qui lui a beaucoup plu et qui se rapproche beaucoup de son 
rôle à venir sur la tournée de la boulangerie en camion aux travers 
de notre campagne…

* le naturopathe iridologue est un spécialiste du bien-être qui interprète 
l’iris de l’œil pour faire un bilan des forces et faiblesses d’un individu,  
dans le but de fournir des clés pour devenir acteur de sa santé.

Naïké résume sa vie en 3 mots :  
VOYAGE, HUMAIN & PARTAGE . 

Revenir à 
l’artisanat en 
monde rural 
en créant son 
ENTREPRISE.

Jérôme est un « gône ». Né à Bron, il grandit à Saint-Fons, puis dans 
l’est lyonnais rural. Enfant, il prend grand plaisir à pâtisser au côté 
de sa grand-mère, aussi après un cursus scolaire classique jusqu’au 
collège où ses résultats sont moyens, et sur l’exemple de plusieurs 
membres de la famille exerçant dans les métiers de bouche, Jérôme 
s’oriente vers un CAP Boulangerie-Viennoiserie à Dardilly avec un 
apprentissage chez le Gnafron* du village voisin.

Diplôme en poche, Jérôme gagne Paris et a l’opportunité d’entrer 
dans la très renommée Maison KAYSER. Cette expérience est fort 
riche pour le jeune homme qui apprend énormément durant 2 ans 
au contact du grand patron Éric Kayser, MOF (Meilleur Ouvrier de 
France) en Boulangerie et parfait sa formation de mitron.

De retour dans sa région natale du Rhône-Alpes, il bourlingue 
comme salarié dans diverses boulangeries traditionnelles entre 
Grenoble, Annonay ou Ruoms durant 7 ans. 

Jérôme entre ensuite dans l’entreprise « Chez Jules », dans laquelle il 
grimpe rapidement les échelons pour devenir maître d’apprentissage 
et enseigner à des jeunes les gestes et connaissances reçus 15 ans 
plus tôt. C’est au cours de cette période qu’en 2013, il devient papa 
d’une petite Emma.

En 2018, un nouveau challenge s’offre à lui : faire de l’artisanat dans 
la grande distribution pour le groupe Intermarché à Thonon-les-
Bains. Son rôle s’oriente vers le managérat, la formation, la gestion 
de stock, la production, le développement, la comptabilité…

C’est à ce moment de sa vie qu’il rencontre Naïké lors d’une fête 
chez des amis communs. C’est lui qui gagne le coup de dé, et elle 
qui le rejoint en Haute-Savoie…

Ensemble ils fomentent un nouveau projet pour 2024, Jérôme 
souhaite se reconnecter avec son métier initial et remettre les mains 
à la pâte tout en revenant vers le monde rural. Ils visitent plusieurs 
fonds et un jour tombent sur Chanteuges qui leur parait être idéal 
pour cela. Ainsi celui qui depuis toujours est appelé « Boubou » va 
pouvoir ouvrir sa BOU’BOULANGERIE le 9 janvier prochain !

* terme utilisé dans la région de Lyon pour désigner un boulanger, 
probablement en lien avec le personnage de Gnafron du théâtre de 
Guignol, souvent associé à la nourriture et fervent buveur de Beaujolais.

Pour résumer la vie de Jérôme en 3 mots :  
STRUCTURÉ, PROFESSIONNEL & ARTISAN .

11

NaïkéNaïké JérômeJérôme
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LE COMITÉ DES FÊTES 
EN VOYAGE À

Depuis fort longtemps, le comité des fêtes n’avait pu organiser leur 
voyage bisannuel du mois d’août… Prenant le taureau par les cornes et 
au prix de maintes discussions de tarif, le week-end du 25 au 27 août, 
le car de Migratour pouvait emmener les voyageurs pour un périple en 
Espagne.
La première visite commençait à Fontfroide près de Narbonne où une 
guide commentait la visite de l’abbaye et divulguait à son auditoire 
passionné que : « les abbés s’avéraient être des nobles plus soucieux 
de leurs revenus que de la vie monastique, les moines, de moins en 
moins nombreux, finissèrent par oublier leur foi jusqu’à… manger du 
chocolat, boire du vin et jouer au billard ! ».
L’histoire de la famille Fayet, éprise de cet endroit, son acharnement à 
en faire un lieu de culture de la vigne, a marqué les esprits et la visite 
des jardins très éprouvés par la sécheresse n’a pas occulté la richesse 
des roseraies et la diversité des plantations. 
Le séjour à l’hôtel de Lloret Del Mar, convenait parfaitement pour la 
découverte de la mer sur la Costa Brava, et c’est le lendemain que le car 
conduisait nos chanteugeois jusqu’à Barcelone pour une visite guidée à 
travers la ville après une halte obligatoire au pied de la Sagrada Familia. 
Le retour fut plutôt mouillé et un arrêt à Collioure remplaçait la visite du 
parc Fantasia près de Perpignan, inondé et trop venté.
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Les Chan’Te nagers FÊTE HALLOWEEN
Quelle frayeur ! Quel bonheur ! Ce soir là, veillée du 31 octobre notre salle des fêtes  
recevait une soixantaine d’enfants pour fêter ce dernier jour d’octobre : c’était HALLOWEEN !

Ils étaient reçus par une équipe d’ados de Chanteuges : les Chante nagers 
qui avaient préparé la salle, avec des jeux, des décors effrayants, des 
lumières … les cercueils côtoyaient les personnages étêtés, et malgré cette 
ambiance lugubre de poupées démembrées, les enfants circulaient d’un 
stand à l’autre pour grignoter toutes ces préparations sucrées ou salées 
que chacun avait apportées pour garnir le buffet et les partager.
Après quelques recommandations, les enfants étaient invités 
à partir à la rencontre des chanteugeois qui les attendaient, 
prêts à remplir leurs sacs de bonbons et de gâteaux qui seront 
partagés entre tous très équitablement ! 
Un beau village ne peut se réjouir de son environnement que si 
celui-ci est vivant : Chanteuges est animé tout au long de l’année par 
ses associations qui donnent beaucoup de leur temps ! Ce soir, Chanteuges 
est fier d’avoir cette jeunesse qui s’est associée pour passer des moments 
ensemble, et pour, elle aussi, animer le village ! Quelle belle mentalité 
drainée devant les plus jeunes qui bientôt viendront grossir leur rangs ! 
Merci à eux d’être présents ce soir et les autres jours, derrière Ophélie leur 
présidente qui prend son rôle très au sérieux ! Étienne, Nathan, Rubis, 
Charline, Maïwenn, Lucie et Léo soyez assurés de la reconnaissance du 
village de Chanteuges qui vous souhaite une belle continuation ! 

Les Chan’Te nagers RÉCOMPENSÉS
Mardi 7 février, la salle des associations de Chanteuges accueillait Amélie PASCALON, 
référente enfance et jeunesse à la MSA. Ophélie, Lucie et Maïwenn l’attendaient, pour la 
remise d’un chèque de 1 000 €, récompense donnée suite à l’appel à projets lancé par la 
MSA, auquel l’association Chante nagers avait répondu. 
Ophélie, présidente de l’association expliquait leur volonté de recueillir auprès des personnes 
les plus âgées de la commune, des témoignages de la vie d’avant. Plusieurs thèmes seront 
abordés : les fêtes et foires, la vie paysanne, la vie quotidienne, les commerces, l’école etc.
Ils sont 7 ados membres de cette jeune association et se diviseront en 2 groupes pour aller 
filmer les futurs acteurs de ces reportages. Les choses sont déjà bien calées ; les droits à 
l’image sont recueillis, les renseignements sont pris pour le montage de tous ces films et ce chèque viendra les aider pour les frais afférents à ce travail.
Cette bourse leur a été attribuée pour valoriser leur investissement sur le territoire en milieu rural. Ils ont été classés 3e et reçoivent donc des mains de 
Amélie PASCALON, cet imposant chèque de 1000 € qui viendra grossir leur trésorerie que la vente de crêpes pour la foire de mai ou la Madjacques 
a commencé à renflouer. Outre l’aventure de cette expérience cinématographique, ces jeunes sont heureux de rencontrer cette génération riche de 
souvenirs et espèrent vivement créer ce lien intergénérationnel pour garder la mémoire de ce temps que les moins de 60 ans ne peuvent pas connaître.
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LA FÊTE DE LA GRAVIÈRE ÉDITION 2023 

En 2022, l’association Chanteuges Préservation du Patrimoine organisa « une journée au bord de l’eau » avec pour support un gigantesque 
vide-greniers et des animations pour enfants. Cette année, l’idée de relancer la fête planait dans la tête de quelques membres du conseil munici-
pal, nostalgiques des dernières fêtes de la Gravière dans les années 2000 ! En partenariat avec l’association culturelle et sociale, ils contactèrent 
les autres associations de Chanteuges pour organiser une 2e journée au bord de l’eau. 
En cette période de vacances, il fut difficile aux présidents de mobiliser leur troupe, mais malgré tout 6 associations : ACSC, l’Amicale Forme et 
Loisirs, CPP, l’ACCA, les Chanteenagers et le Comité des fêtes se rallièrent pour donner de l’importance à cette journée.
C’est ainsi que le vide-greniers rassembla plus de 80 participants, le concours de pétanque 24 doublettes, que les crêpes, les chipolatas et 
les frites embaumèrent l’espace de la Gravière pendant que quelques autres bénévoles tenaient la caisse des jetons servant de devise pour le 
paiement sur les stands. La soirée aurait dû se terminer par un bal champêtre qu’une bourrasque de vent et de pluie, aussi subite que violente, 
vint annuler par défection du matériel et sagesse des organisateurs. 
Un bilan très positif fut malgré tout tiré de la journée, autant en trésorerie qu’en lien social entre associations déjà tissé lors 
des Mad Jacques précédentes ! Retrouveront elles la volonté, l’énergie et surtout une date judicieuse pour renouveler cette 
manifestation jusqu’à la rendre pérenne ? 

DES CABANES À LA GRAVIÈRE  
LES PIEDS À TERRE AVEC L’ACSC
Le soleil avait encore décidé 
d’accompagner les constructeurs 
de cabane à la Gravière. 
Le samedi 21 octobre 2023 après-
midi, la Gravière était le terrain de 
jeu des enfants de Chanteuges, 
invités par l’Association Culturelle 
et Sociale pour construire une 
cabane en bambou.
Les animateurs des pieds à terre avaient apporté, bambou et ficelle, objets 
indispensables pour l’activité. Les plus grands partaient vers les arbres de l’entrée de 
l’espace de camping, à côté de la remorque chargée du matériel nécessaire. Les plus 
jeunes harnachés de paniers, s’éparpillaient sur l’aire naturelle à la cueillette de déchets 
végétaux pour une séance de « Natur’artist ». 

Cabane en bambou d’un côté, cabanes pour abriter 
les lutins de l’autre, la Gravière était encore une 
fois en effervescence grâce aux cris et aux rires 
des enfants, ravis de voir que les choses offraient 
rapidement l’espace dévolu à l’imagination ou à 
l’escalade de la solide construction.
Il fallut auparavant pour cela, apprendre à nouer 
la ficelle de façon précise pour exécuter un nœud 
de cabestan qui viendra aussitôt fixer les barres de 
bambou sur le socle, afin de donner naissance à 
l’échelle qui les hissera jusqu’à l’étage. L’heure du 

goûter arrivera bien trop vite, et c’est après avoir grignotés brioches chocolatées et 
madeleines au beurre que les enfants pouvaient retourner sur la balançoire ou s’exercer 
à qui sauterait le plus loin du haut de la plateforme !  
Cette nouvelle animation pour les enfants de la commune, a été suivie le 2 décembre 
d’un après-midi pâtisserie, bien à l’abri dans la salle des fêtes, avec pour professeur 
Jérôme, le futur boulanger de Chanteuges. 

Soirée jeux

Afin de tordre le cou à ce sentiment de solitude 
des soirées d’hiver, Natalie, nouvelle recrue de 
l’Association Culturelle et Sociale de Chanteuges, 
a organisé une soirée jeux de société le 
10 novembre à la salle des associations. 
Rires et gourmandises partagés, nourrissaient 
les bouches de ces joueurs et joueuses peu 
silencieux et seule la belote dont les cartes 
emplissaient les mains des fervents amateurs 
restait discrète dans son jeu et ses comptes. 
Une soirée qui a défilé sans voir le temps passer 
et les compagnons de ce soir là se sont donnés 
rendez vous le 8 décembre à partir de 20h pour 
de nouveaux échanges sympathiques en espérant 
voir grossir leur rang de quelques participants. 

Les cabanes construites par  
les plus jeunes pour abriter  
les gnomes de la Gravière
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CÉRÉMONIE DE  
COMMÉMORATION
Sébastien Lecornu, ministre des Armées et Patricia 
Mirallès, secrétaire d’État auprès du ministre des Armées 
chargée des Anciens combattants et de la Mémoire, 
ont transmis un message dans les mairies pour être lu 
au public lors des cérémonies de commémoration aux 
monuments aux morts. Ils nous rappellent :

«  Le 11 novembre n’est plus seulement une date . C’est devenu le rassemblement de tous les Français .
11 novembre 2023 : 105e anniversaire de l’armistice du 11 novembre 1918 . 
11 novembre 1923, cela fait cinq ans que les blessures cicatrisent lentement . Sur les visages des 
gueules cassées . Dans le cœur des veuves . Dans la solitude des orphelins . Devant les tombes ouvertes 
pour un fils ou un père . Au pied des monuments aux morts dont s’est couvert le pays . Les Français sont 
devenus des sentinelles de l’oubli . 11 novembre 1923, André Maginot allume la Flamme, présence 
vivante du souvenir des morts . Une flamme qui ne s’est plus jamais éteinte depuis .

Le 11 novembre est dédié à tous ceux qui sont tombés pour défendre notre Nation, notre 
liberté, nos valeurs, sur notre sol comme en opération extérieure . Alors, face aux noms inscrits 
sur les monuments devant lesquels nous sommes rassemblés, nous nous souvenons de tous les 
morts pour la France qui trouvent le repos dans nos mémoires reconnaissantes » .
C’est le dimanche 12 novembre, devant une assemblée silencieuse, attentive et recueillie, que Sandrine 
ROUX, maire de Chanteuges, a lu ce message de mémoire. 
Les gerbes de fleurs ont été déposées par les représentants de la FNACA et les enfants présents, et c’est 
après que la marseillaise ait retenti que la minute de silence a été observée. 

REPAS DES AÎNÉS
Le repas des aînés de Chanteuges est toujours servi à la suite de la 
commémoration du 11 novembre au monument aux morts. Cette année 
pour la troisième fois, les « anciens de Chanteuges » étaient invités à se 
retrouver dans la salle des fêtes pour partager ce traditionnel repas du 
mois de novembre, mais une panne de chauffage dans cette salle, les 
a conduits à l’Auberge de Chanteuges. Certes l’espace était restreint, 
mais avec la bonne volonté de nous satisfaire, nos aubergistes n’ont 
pas hésité à réorganiser leur salle de restauration bien chauffée pour le 
confort de tous. 60 bouches gourmandes réunies pour savourer les plats 
gourmands et généreux préparés par Pauline et servis par Gérard.
Quel plaisir de voir que d’autres vieillissent aussi et viennent tenir compagnie 
aux habitués de cette journée de retrouvailles. Chacun a sa place autour de 
cette table et l’on déplore ici et là, chaque année, l’absence de ceux qui nous ont 
quitté ou d’autres que la maladie retient chez eux. 
Cette année encore, les membres du CCAS, après avoir organisé cette journée du dimanche 12 novembre, se 
retrouveront afin de dresser la liste des personnes de plus de 75 ans habitant sur la commune et qui n’auront 
pu assister au repas. Ces dernières recevront leur visite et un cadeau de fin d’année qui compensera cette 
absence involontaire. 

Menu



Cette année encore,  
l’eau a été au centre des 

préoccupations de chacun. 

L’été 2022, présentant déjà un déficit de précipitation,  
fut suivi de l’hiver 2022-23 quasi sans neige qui ne 
permis pas de recharger les nappes phréatiques et 
toutes les réserves d’eau.
Le printemps dernier, lui aussi très sec (sans 
précipitation entre janvier et début mai) n’a pas 
relevé les niveaux d’eau. Seuls mai et juin, plutôt 
« mouillés », ont eu de bonnes conséquences avec 
le remplissage des cuves domestiques de nos 
jardins, l’abondance de fourrage pour les paysans 
et le remplissage de la réserve de Naussac (passant 
de 22% en avril à 67% mi-juin).
Cette « abondance de pluie » en juin a suffi pour 
réguler le cours de l’Allier durant l’été, afin de 
permettre le bon fonctionnement du parc de 
centrale nucléaire du Val de Loire (priorité nationale 
pour la fourniture électrique des foyers français), et 
cela malgré un nouvel été chaud et sec dépourvu 
de précipitation.
Au niveau de notre commune, peu d’impact 
sur la fourniture en eau potable, puisque par la 
diversité de son réseau, le Syndicat des Eaux et 
Assainissement d’Auteyrac a pu substituer les 
carences de la source de Véreuges en connectant 
les villages de Chanteuges et St-Arcons-d’Allier à la 
source de Chantuzier.

Cependant, nous avons tous été contraints par les 
restrictions d’eau, des petits jardiniers aux grands 
céréaliers. Les arrêtés départementaux nous ont 
dicté la conduite à tenir en matière d’arrosage, mais 
aussi pour le remplissage de piscine et le lavage 
de voiture.

À notre échelle, la municipalité a décidé 
de proposer à chaque foyer un lot de 
mousseurs de robinet avec l’objectif pour 
chacun de limiter sa consommation en 
eau (lors du brossage des dents ou pour 
le lavage des légumes) et en conséquence 
de réduire sa facture .
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Naussac à l’agonie !

Exemple de mousseur  
de robinet proposé  

par la commune
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CHANTEUGES N°19

La Communauté de Communes des Rives du Haut Allier, avec la collaboration 
du CCAS de Chanteuges, avaient organisé mercredi 19 octobre un après-
midi basé sur la prévention, dans la grande salle des fêtes, près des bords 
de Desges sur le thème « BOUGEZ, DANSEZ ». Plus de 80 inscriptions 
étaient enregistrées par Angélique de la CCRHA, pour participer à cet 
agréable moment qui allait se dérouler en plusieurs phases :

S  Des conseils des intervenants de l’Arsept Auvergne sur les bienfaits 
de la danse pour la santé. 

S  Des démonstrations de Madison, Zumba et Salsa exécutées par la 
troupe Corps d’Elles

S  Une initiation pour laquelle, chacun, avec ses capacités, suivait les pas 
de danse expliqués par Manon ! 

S  Des recommandations pour « BIEN VIEILLIR » en définissant ensemble 
des éléments indispensables : la mémoire, l’énergie, le lien social et 
l’alimentation…

La soirée se termina par l’invitation du groupe folklorique : « La 
Gallinette » à enchaîner sur un brise-pied, une bourrée… juste après la 
collation offerte par la CCRHA aux participants ;  accompagnée du gobelet 
de l’ARSEPT ; nécessaire pour bien s’hydrater, puisque l’eau est un 
élément essentiel à la vie ! 

BOUGEZ
       DANSEZ

COLLECTE À  
LA GRAVIÈRE  
ET À LA GARE
Cette année, encore, notre territoire chanteugeois a attiré bon nombre de 
touristes : des randonneurs, des cyclotouristes, des navigateurs en canoë, 
kayak ou pirogue, des voyageurs avec ânes, chevaux ou lamas, des visiteurs 
en deudeuch, van ou en 4x4, ou les plus traditionnels camping-caristes.

Tous, à quelques exceptions près, ont apprécié nos installations simples 
et hyper fonctionnelles. À la gare, avec la vidange des eaux noires 
ou grises, le remplissage en accès libre et le stationnement face au 
somptueux village à 2 pas des commerces. Mais aussi l’aire naturelle 
de la Gravière qui par sa simplicité, sa nature généreuse, offrant ombre 
fraîche sous les pins et les acacias ainsi que son grand espace qui permet 
d’accueillir de nombreux visiteurs sans qu’ils ne se marchent dessus.

L’équipe de régie, composée de Annie, Colette, Julien, Pascal, Romain et 
Arnaud, s’est relayée, tous les soirs, pendant près de 6 mois, pour rendre 
visite aux campeurs, faire respecter le zonage et les règles en vigueur et 
collecter la modeste contribution demandée à chacun.

Pour la quatrième saison consécutive, le montant récolté est en 
augmentation et atteint cette année le total de 6 981 .50 € . Pour 
rappel, le tarif est de 1 .50 € par nuit et par personne pour les 
adultes et 1,00€ par nuit et par personne pour les enfants (il n’a 
pas évolué depuis plus de 20 ans) .



Nul ne peut ignorer le passé viticole du Haut Allier . 
Notre terre a même été une région qui a alimenté la 
France en vin au moment où le phylloxéra frappait .  
Ce parasite de la vigne (insecte cousin des pucerons) a 
dévasté les principales régions françaises productrices 
de vin au milieu du XIXe siècle, mais a épargné 
momentanément l’Auvergne .
Les traces de cette activité viticole sont bien visibles dans notre village : 
maisons de vigne, pressoirs, « chambades » (terrasses locales), n’oublions 
pas la principale : les pieds de vigne qui subsistent, traversant les 
décennies.
La majorité des cépages restant dans nos fossés ou talus sont des hybrides 
directs. Cela signifie qu’ils se sont multipliés par bouturage et non par 
greffage et qu’ils sont issus d’un croisement entre les vignes européennes 
(vitisvinifera) et les vignes américaines (vitislabrusca ou vitis riparia). Ces 
cépages-là ont été une alternative au phylloxéra entre autres.
On va reprocher toute la misère du monde à ces cépages : Les principales 
griefs sont les suivants : ils rendent fous, ils donnent du mauvais vin, ils ne 
produisent pas assez, ils ne sont génétiquement pas stables…
Le vignoble français, à partir du début XXe siècle, va majoritairement 
s’orienter sur des plants greffés. Les hybrides resteront, en France, sur 
les zones de production de second rang et pour les productions vivrières 
essentiellement. C’est notre cas !
Enfin bon… au milieu des années 30, la conjoncture économique du 
vignoble : surproduction, ajoutée à quelques personnes influentes sifflent 
la fin du bal pour les hybrides qui seront pour la plupart interdits.
Dans la vallée de l’Allier, certains basculeront sur les variétés greffées : 
gamay, pinot, mais beaucoup conserveront la vigne familiale, composée 
des ces hybrides, pour une production vivrière. 
Les cépages que l’on croise autour de nos maisons sont donc un vestige 
de ce passé. Il est à noter la capacité de résistance de ces cépages à vivre 
en autonomie, sans apports d’intrant et sans fongicide. L’interdiction de 
ces variétés sera revue au début des années 2000 et la plupart seront 
réintégrées dans le catalogue officiel.

Leurs noms ? Autour de Chanteuges, beaucoup de variétés se côtoient : 
Bacco, Othello, 5000, Seybel (5455), Noah, gaillard noir… et bien 
d’autres !

C’est de cette dernière remarque sur la résilience de ces plantes que 
les recherches sur les nouveaux hybrides (Piwi) sont parties. Face à la 
crise environnementale, le développement de ces plants modernes est 
bien avancé (Souvignier gris par exemple). L’objectif est la résistance aux 
maladies et aux parasites avec un minimum d’intervention humaine.
En conclusion, malgré leur aspect résistant, les deux points qui semblent 
mettre en accord tout le monde sur la fin de l’utilisation de ces vieilles 
espèces dites hybrides résistantes, sont : 
s Un rendement inférieur aux cépages greffés type syrah
s  Un goût dépendant du cépage et non du terroir, lissant les productions 

des différentes régions.
Les Piwi, cités ci-dessus seront peut-être, face aux enjeux environnementaux, 
la revanche de la vigne de nos grands-parents !
Si vous cherchez dans les caves spécialisées, vous devriez pouvoir trouver 
des vins issus de ces cépages et vous faire un avis sur le sujet.

UN PASSÉ QUI SUBSISTE !

Une cabane de vigne

Vigne de bacco
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MON AGENDA
 DÉCEMBRE 2023

2 DÉCEMBRE
Fabrication de sablés de Noël 

 Salle des fêtes 
Association culturelle et sociale de Chanteuges 

17 DÉCEMBRE
Noël pour les enfants de Chanteuges 

 Salle des fêtes 
Comité des fêtes 

29 DÉCEMBRE
Bal pour les jeunes 

 Salle des fêtes 
Association culturelle et sociale de Chanteuges 

 JANVIER 2024
20 JANVIER
Lecture en Occitan 

 Salle des fêtes 
Association culturelle et sociale de Chanteuges

28 JANVIER
Repas 

 Salle des fêtes 
Comité des fêtes

 FÉVRIER 2024
24 FÉVRIER
Les Increvables 

 Salle des fêtes 
Association culturelle et sociale de Chanteuges

 MARS 2024
16 MARS
Atelier écriture

 Salle des associations  
    5, cour de l’abbaye 
Bibliothèque et CCRHA

 AVRIL 2024
7 AVRIL
Vente de vêtements  
de particuliers à particuliers 

 Salle des fêtes 
Association culturelle et sociale de Chanteuges 

 MAI 2024
5 MAI
Foire de mai 

 Autour et dans la salle des fêtes 
Association culturelle et sociale de Chanteuges

18 & 19 MAI
Fête du village : bals, repas, manèges, 
Fouaï, concours de pétanque . . . 
Comité des Fêtes 

 JUIN 2024
8 JUIN
Fête de la pêche 

 La Gravière 
Association de pêche Basses Desges 

21 JUIN
Mad Jacques 

 Cour de l’abbaye 
Inter associations 

29 JUIN 
« Là bas », concert chansons  
de Jean-Jacques GOLDMAN 
6 cordes au fil de l’Allier

 JUILLET 2024
DU 16 AU 20 JUILLET
Festival de guitare 
6 cordes au fil de l’Allier

 AOÛT 2024
18 AOÛT
Repas barbecue 

 Salle des fêtes 
Comité des fêtes 

 OCTOBRE 2024
27 OCTOBRE 
Marche des feuilles mortes 
Comité des fêtes 

 NOVEMBRE 2024
2 NOVEMBRE
Assemblée Générale du Comité des fêtes 

 DÉCEMBRE 2024
28 DÉCEMBRE
Bal 
  Salle des fêtes 
Association culturelle et sociale de Chanteuges
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La fête de la Gravière du 29 juillet 2023 s’est brusquement arrêtée 
sur les coups de 20h avec une mini-tornade mêlant pluie intense 
et vent extrêmement violent. Ces aléas climatiques ont endommagé 
le matériel de sonorisation devant animer la soirée et détrempée la 
zone dévolue à la fête.

Ces dommages peuvent paraître dérisoires au regard du drame 
évité de justesse. En effet, un arbre centenaire de notre Gravière 
d’un diamètre d’un mètre cinquante et d’une hauteur de plus de 
15 mètres a été brisé par le vent et s’est écrasé au sol sur l’espace de 
camping,à moins de 2 mètres de tente et camping-car, dans lesquels 
les occupants été blottis pour se protéger de l’orage.

Cet incident, sans autre conséquence que la frayeur générée, nous 
pousse à agir.

Nous allons donc faire réaliser un audit des arbres de la Gravière par 
un technicien de l’ONF qui saura nous indiquer les arbres morts ou 
creux à purger. Tout cela dans l’optique d’éviter un drame menaçant. 

ARBRES CREUX
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Théo Payat
2 MÉDAILLES 

POUR 1 TALENT ! 
18 heures, Théo entre dans la  
mairie accompagné de ses parents . 
L’interrogatoire commence…  
Nous allons connaître tous les détails  
de cette aventure vécue en 2023, pour 
laquelle Théo a fourni un travail exemplaire!

Ses parents, Sébastien et Cécile, sont venus habiter à 
Ferry, dans la maison qu’ils y ont construite en 2005 

et fonder leur entreprise de maçonnerie en 2007.

Théo a 19 ans, il est le frère aîné de Maxime 
(15 ans) et Shanna (9 ans). Dès son plus jeune 
âge, il accompagne Sébastien sur les chantiers 
et il est très vite intéressé par ce travail que son 
papa lui enseigne avec patience et minutie. Il 

est titulaire à présent d’un CAP et d’un BP en 
maçonnerie. Théo est modeste et réservé ; il lui 

est difficile de parler de sa réussite, mais les images 
probantes qu’il nous montre sur notre insistance, ne laisse 

planer aucun doute sur ses talents. 

À 15 ans, Théo commence son apprentissage en maçonnerie, dans 
l’entreprise familiale, qu’il alterne avec des semaines de formation au 
CFA de Bains. « Aussitôt son professeur, Marc LHOSTE, remarque ses 
aptitudes, car dès son arrivée, il construit un mur en pierres sèches, qui 
restera d’ailleurs implanté sur le site » précise Cécile, sa maman. C’est 
donc dans cet établissement que Théo apprend la construction de murs 
en briques. 

M. LHOSTE, sûr des capacités de Théo, l’inscrit aux WORLSKILLS (le mondial 
des métiers) qui commence par le concours régional le 1er avril 2023 : 
« Ici nous ne travaillons pas la brique, aussi il n’a pas pu s’entraîner sur les 
chantiers, il a fallu beaucoup d’investissement personnel, son « patron » 
lui a accordé des congés pour arriver à son objectif » nous confie son papa 
avec un sourire qui ne cache pas sa fierté pour son fils ! 
Et c’est une médaille d’or que Théo remporte en finissant 1er avec la note 
brillante de 92/100 qui lui permettra de rejoindre Lyon pendant 3 jours 
encore pour le concours national du 14 au 16 avril où il décrochera 
la médaille de bronze juste derrière 2 compagnons experts ! Avec cette 
3e place, Théo pourra peut-être se qualifier pour le concours européen 
qui se déroulera au Danemark en 2025 et nous promet de nous avertir s’il 
poursuit cette aventure.
Il continue son travail avec son collègue Florian dans l’entreprise familiale 
qui accueille désormais Maxime, son jeune frère, que M. LHOSTE a 
détourné sur la voie de la maçonnerie au détriment de la plomberie… les 
2 frères deviendront-ils les concurrents pour des WORLDSKILLS à venir ? 
« La bonne ambiance qui règne dans mon entreprise est 
essentielle à la réussite, un patron doit dire les choses 

toujours respectueusement, j’ai connu 
les 2 côtés de la chose et je sais qu’il 
faut expliquer avant de crier », voilà 
les derniers mots de Sébastien qui ajoute que 
tous ces concours sont très valorisants mais 
demandent une disponibilité, une énergie et un 
investissement financier non négligeables ! 
Comme ses parents, Chanteuges est fier de ce 
jeune qui porte haut et loin la valeur du travail. 
Félicitations à Théo !


